
القـــانون ســـؤال وجـــواب: مـــاذا أفعـــل إذا
تعرضت لموقف عنصري في تركيا؟

, كتوبر كتبه يمان الدالاتي |  أ

ضجّ الشا العربي والتركي في الفترة الأخيرة بعدة قصص متعلقة بجرائم كراهية أو مواقف عنصرية
يتعـرض لهـا اللاجئـون والعـرب المقيمـون في تركيـا، وهـو مـا أصـبح مصـدر خـوف وقلـق يـوميّ، يفـرض
أسئلة كثيرة حول إمكانية الفعل وحدود التصرفّ البنّاء لأجل تقليل احتمالات هذه الحوادث التي

تزع الاندماج الجاري بين المجتمع العربي في تركيا وسكاّن البلاد.

فبــالرغم مــن انــدماج الكثــير مــن العــرب داخــل المجتمــع الــتركي، لكــن لا يخلــو الأمــر مــن وجــود فئــات
وأشخاص داخل المجتمع التركي غير متقبلين للوجود الأجنبي أو العربي بشكل خاص في بلادهم، مما

يدفعهم لإظهار الكراهية العرقية والتصرف بعدوانية نابعة من كراهية قومية قد تصل حد الضرب. 

إذن، ما العمل؟ كيف نتصرفّ إذا واجهنا موقفًا كنا فيه ضحية تصرف عنصري أو شهدنا على
ذلك؟

للإجابة على هذا السؤال، حاور “نون بوست” المحامي التركي قدير أرسلان، الذي أوضح لنا ما يمكن
للضحيــة أو الشاهــد أن يفعلــه في حــال تعرضــه لموقــف عنصري أو جريمــة كراهيــة لضمــان الحمايــة

الشخصية والقانونية:  

.  أولاً ما الذي يجب على الضحية فعله أثناء الحادثة؟ 

يعتبر القانون التركي حوادث العنصرية سواء كانت متعلقة بالجندر أو الدين أو الهوية جريمة كراهية
يحاسب عليها. لذا، من أهم الأشياء التي يجب على ضحية العنصرية أن يفعلها هو أخذ أدلة على
يــق تصــوير فيــديو وإظهار الــوقت والمكــان الــدقيقين، وتصــوير وجــه الشخــص مــا يتعــرض لــه، عــن طر

الذي يعتدي عليه لإثباتها لاحقًا أمام المحكمة أو الشرطة. 

. ماذا لو لم يكن لديّ أيّ دليل؟

في حـــــــال لم تســـــــتطع التصـــــــوير أو تســـــــجيل مـــــــا حـــــــدث فحـــــــاول الحصـــــــول على شهـــــــود
حضروا الحادثــة، أو الحصول علــى اعتــذار مــن المعتــدي ســواء عــبر الرسائــل النصــية -في حــال كــان
الحــادث عبر الهــاتف- أو تســجيل صــوته في حــال كــان الحــادث مبــاشرًا، فإن رفــض أو بــدأ بالاعتــداء

لفظيًا مرًة أخرى تكون قد حصلت على إثبات ضده. 

كد من أني لن أتحول إلى مذنب لو أبديت أيّ ردة فعل تجاه المعتدي؟ . كيف يمكنني التأ
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مــن المهــم جــدًا ضبــط الأعصاب أثنــاء الحادثــة وألا تبــادر بالاعتــداء اللفظــي أو الجســدي حــتى لا تتــم
إدانتك لاحقًا، ولكن حاول لفت نظر المارة أو الموجودين إلى تعرضك لأمر مسيء.

.  كيف سأتصرف في حال كان الحادث داخل تاكسي أو في المواصلات العامة؟

أفضل شيء يمكن فعله في هذا الموقف هو الحصول على تسجيل فيديو يثبت ما جرى لإبرازه لاحقًا
أمام السلطات كدليل ثم مغادرة السيارة لضمان عدم التعرض لأذى آخر في حال كان السائق ما

زال متهيّجًا.  

ية هو طفل صغير؟  . ماذا إن كان المتعرض للعنصر

إن كانت الحادثة قد تمت في المدرسة فيجب أولاً إبلاغ معلم الصف عنها بالتفصيل حتى يتم تداركها
داخل الفصل. ولكن في حال لم يأخذ المعلم الأمر بجدية فيجب كتابة ما حدث بالتفصيل وذكر أسماء
المعتــدين والــوقت والمكــان والســياق في ورقــة وتقــديمها إلى مــدير المدرســة أو نظــيره مــن المســؤولين في
المدرسة. أما إن كانت الحادثة قد حصلت في مكان عام  في أماكن اللعب أو الحديقة العامة والمعتدي
والضحيـة كـانوا أطفـالاً، فيجب الذهـاب للحـديث مـع الأهـل أولاً وإخبـارهم بـالأمر ولكـن إن لم يكونـوا
متعــاونين وهنــاك ضرر جســدي علــى الطفــل يمكــن الاســتعانة برجــال الشرطــة أو الأمــن الموجــود في

المنطقة. 

.  هل من الصواب أن نقوم بنشر الأدلة، الفيديو والصور على الإنترنت للحديث عن الأمر؟ 

كيد بإمكانك نشر الأدلة على الإنترنت في حال كنت تريد من جعل إذا كنت أنت الضحية، نعم بالتأ
الحادثة مسألة رأي عام، ولكي تسلط الضوء على هذا النوع من الحوادث، لكن دون التحريض على
المعتدي أو ذكر هويته حتى لا تتم إدانتك بالتشهير لاحقًا. إذا كنت طرف ثالث، يمكنك النشر أيضًا
على الرغم من أن هذا ينتهك الحق في الخصوصية لكن المحكمة تتسامح مع هذا كون النشر حصل

بهدف منع أذى ولردع الآخرين.

ية؟ يمة كراهية أو عنصر .  ما الذي يتوجب عليّ فعله في حال كنت شاهدًا على جر

إن كــان بإمكانــك تصــوير مــا يحــدث فافعــل، وإن لم تســتطع  بإمكانــك أن ترافــق الضحيــة إلى مركــز
الأمنيات لتشهد على الحادثة. 

.  كيف عليّ أن أتصرف في حال كان المعتدي من الشرطة أو الأمن أو موظف دولة؟ 

أفضل ما يمكن فعله في هذا الموقف هو تسجيل اسم ورقم بطاقة الشرطي أو العسكري حتى يتم
تقديم بلاغ عنه، رجال الأمن عادة ما يعتمرون قبعة يكتب عليها رقم تعريفي خاص بهم، سجّل هذا
الرقم لتقدم الشكوى ضده. عند الشكوى يتعرض المعتدي لتحقيق داخلي في دائرته وهو ما يردعه

في المرات اللاحقة. 

.  ماذا يجب عليّ أن أفعل بعد انتهاء الحادثة؟



لا يجـب علـى ضحية للعنصريـة أن يـدع الأمـر يمـر ببساطـة، بـل عليـه أن يقـدم بلاغًـا إلى الأمـن الـتركي
(Emniyet müdürlüğü) وليــس الشرطــة، حــتى تتــم ملاحقــة الأمــر وتســجيله ولكــن في حــال كــان

هناك ضرر جسدي فيتم التوجه إلى الشرطة ليتم تسجيله كاعتداء وعرض الضحية على الطبيب.

. هل يستغرق الأمر طويلاً حتى يتم البت في الملف عند الشرطة أو المحكمة؟ 

مع الأسف نعم، يستغرق الأمر بعض الوقت حتى يتم محاسبة الجاني والبت الملف، لكن الأمر يحتاج
إعطاء الأمر بعض الاهتمام وتوكيل محامٍ يوفّر الكثير من الجهد والوقت.
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